



Avances en Internet

Nos complace informar a nuestros lectores que gracias a la labor del Profesor Edgar Prieto y con la colaboración de los funcionarios de la Revista, estamos incluyendo la información de la publicación en la dirección:

<http://www.medicina.unal.edu.co/revista>, donde pueden consultarse los contenidos de los volúmenes 41 a 46 y recrearse con las portadas del Dr. Ricardo Sánchez.

Igualmente puede consultarse en la Biblioteca Central desde la dirección: <http://168.176.37.11>

Novedades Docentes

RENUNCIAS

Depto. de Imágenes Diagnósticas
Dra. Natalia Rueda León.

Departamento de Nutrición
Dra. Nohora Mercedes Cuervo S.

INGRESOS A CARRERA DOCENTE

Departamento de Cirugía
Dr. Carlos Alberto Camacho Palacios.
Dr. Edison Sánchez Colmenares.

Departamento de Medicina Interna
Dr. Guillermo Mora Pabón.

Departamento de Nutrición
Prof. Sara Esther Russy King.

Departamento de Patología
Dr. Pedro Emilio Morales Martínez.

Departamento de Psiquiatría
Dra. Dora Linda Gómez Mora.

Departamento de Terapias
Prof. Luisa Fernanda Angel Gordillo.
Prof. Janneth Suárez Brand.

En periodo de prueba

Depto. de Ginecología y Obstetricia
Dra. Carmen Doris Garzón Olivares.
Dr. Jorge Andrés Rubio Romero.

Departamento de Medicina Interna
Dr. Sergio de Jesús Salcedo.

Departamento de Patología
Dr. Nelson Ricardo Téllez.
Dr. Carlos Fernando García Rojas.

Departamento de Cirugía
Dr. Camilo Alberto Orjuela Rodríguez.
Dra. Bibiana Jeannette Escobar Suárez.
Dr. Manuel Andrés Ferro Morales.

Departamento de Morfología
Dr. Jaime Alfonso Beltrán Guerra.

Departamento de Nutrición
Prof. Sara del Castillo Matamoros.
Prof. Sonia Liliana Pertuz Cruz.

Depto. de Salud Pública y Tropical
Dr. Jaime Becerra Calle.

Generación 125 años
Dr. Jorge Enrique Gómez Marín

Docente Adscrito
Departamento de Cirugía
Dr. Gonzalo Arias Agudelo.

AÑO SABÁTICO

Departamento de Cirugía
Dra. Luz Angela Osorio Bernal.

Departamento de Nutrición
Prof. Noralba Cárdenas.

Departamento de Terapias
Prof. Myriam Stella Morales Caro.

PROMOCIONES

- A Profesor Asociado:

Depto. de Ciencias Fisiológicas
Dr. William Aníbal Villamil Villar.

Departamento de Cirugía
Dra. Nohora Cristina Madiedo Clavijo.

Departamento de Nutrición
Prof. Deyanira Pulido de Pfeiffer.

- A Profesor Asistente:

Depto. de Ginecología y Obstetricia
Dr. Juan Carlos Sabogal Tamayo.

Depto. de Imágenes Diagnósticas
Dr. Fabián Enrique Neira Escobar.

PROFESOR VISITANTE

Dr. Juan José Badimon. Del 24 al 26 de agosto para dictar conferencia sobre "Fisiopatología del endotelio y aterosclerosis".

Bodas de Oro de la promoción de 1948

El Consejo de la Facultad de Medicina rindió homenaje a la Promoción del año 1948 al cumplir sus Bodas de Oro profesionales, exaltando el espíritu ético y universitario de los profesionales que han dejado en alto el nombre de la Universidad Nacional.

El 14 de agosto de 1998 se reunieron los egresados de esta promoción para evocar las épocas inolvidables de su formación académica.

COMISIONES DOCENTES

DOCENTE	FECHA	LUGAR	COMISIÓN
Dr. Juan Manuel Acuña Acuña	1/jul/98 a 30/jun/99	Atlanta (USA)	Programa del EIS (Epidemic Intelligence Service) del Center for Disease Control and Preventions (C.D.C.).
Dra. Laura E. Álvarez de Bello	3/ago/98 a 16/dic/98	Santa Fe de Bogotá	Prestar asesoría Centro Interactivo de Ciencia y Tecnología dentro del convenio existente entre la Asociación Colombiana para el Avance de la Ciencia y la Universidad Nacional de Colombia.
Dr. Luis Roberto Amador López	26/jun/98 a 5/jul/98	Venezuela	Evaluar las actividades del Instituto en Biomedicina en Leishmaniasis, como Asesor Temporal de la Organización Panamericana de Salud, a solicitud del Ministro de Sanidad y Asistencia de Venezuela.
Dr. Víctor Hugo Bastos Pardo	1/sep/98 a 20/nov/98	Miami (USA)	Pasantía en la Universidad de Miami, para profundizar conocimientos en cirugía vascular cerebral.
Dra. Marie José Ireton	1/sep/98 a 30/ago/99	Marsella (Francia)	Estudios de Doctorado en Antropología Biológica, en la Universidad de Marsella.
Dr. Carlos Medina Malo	26/jul/98 a 1/ago/98	La Habana (Cuba)	Symposium Internacional de Avance en Neurología en el Centro de Investigaciones Médico-Quirúrgicas, con el tema sobre Epilepsia.
Dra. Mercedes Mora Plazas	29/may/98 a 4/jun/98	Orlando - Fl. (USA)	"XXVI Congreso de Medicina Deportiva".
Dra. María S. Moreno Angarita	26/jun/98 a 3/jul/98	Cambridge - Massachusetts (USA)	"The Project Zero Classroom 98" de la Escuela de Educación de la Universidad de Harvard.
Dr. Edgar Prieto Suárez	10/mar/98 a 9/mar/99	Santa Fe de Bogotá	Estudios de Maestría en Medicina del Trópico e Infecciosas en la Facultad de Medicina, Universidad Nacional de Colombia.
Dr. Emilio Quevedo Vélez	25/jul/98 a 1/ago/98	Río de Janeiro (Brasil)	V Congreso Latinoamericano de Historia de las Ciencias y la Tecnología, con el fin de presentar dos trabajos que recogen resultados del proyecto de Investigación "El tránsito desde la Higiene hacia la Medicina Tropical y la Salud Pública" en el Simposio "Ciencias: colonialismo e imperio".
	5-10/ago/98 12-17/nov/98	Panamá Perú	Talleres a nivel internacional en los países miembros del Convenio Andrés Bello con el fin de difundir y recrear la experiencia del Programa de actividades Científicas Infantiles y Juveniles Cuclí-Cuclí, que se llevó a cabo en Escuelas Públicas de nuestro país con el apoyo de Colciencias, el Ministerio de Educación, la Universidad Nacional y el BID.
Dra. María Luz Sáenz	15-30/ago/98	Santo Domingo (Repúb. Dominicana)	Curso AIEPI, patrocinado por la OPS/OMS.
Dr. Raúl E. Sastre Cifuentes	22-27/jun/98	Puerto de la Cruz (Venezuela)	Conferencia: "Cobertura Cutánea de la Mano" en el "III Encuentro Colombo Venezolano de Cirugía de la Mano".

Distinciones del Profesor Saúl García

El Profesor Jorge Saúl García ha recibido recientemente las distinciones que se mencionan a continuación y que se suman a los numerosos galardones que ha obtenido a lo largo de su brillante carrera profesional:

- Medalla Juan María Céspedes. Alcaldía Municipal de Tuluá.
- Medalla de Excelencia al Mérito Universitario Néstor Grajales López. U. Central del Valle del Cauca.
- Institucionalización del premio "Distinción Saúl García a la Investigación en Salud" para ser otorgada a personas naturales o jurídicas que se hayan destacado por los logros alcanzados en investigación en el sector salud y su aplicación en el medio de influencia. Universidad Central del Valle del Cauca.

Médicos Graduados

El pasado 2 de agosto de 1998, en el Auditorio León de Greiff, recibieron su título de Médicos Cirujanos los siguientes estudiantes:

Mauricio Acero Martínez.
 Surella Acosta Preciado.
 José Luis Afanador García.
 Joan Alexander Aguirre Suárez.
 Mónica Alba Sandoval.
 Sandra Patricia Albornoz López.
 Yineth Alvarado Jaimes.
 Gloria Elizabeth Andrade Trujillo.
 Bernardo Araújo Cabrera.
 Carolina Arenas Espinosa.
 Lubin Fernando Arévalo Santana.
 Henry Alfonso Arias Gómez.
 Ricardo Alonso Arias Toro.
 César Francisco Avellaneda Guerrero.
 Wilson Barón Peña.
 Rocío Macarena Benito León.

Carlos Blanco González.
 Ricardo Elías Brugues Maya.
 Liliana Ivonne Caicedo Ramírez.
 William Hernando Calderón Gómez.
 Paulo César Camacho Cáceres.
 Ruby Maribel Cárdenas Tovar.
 Edgar Cardona Reyes.
 Federico Andrés Caro Rojas.
 Diana Angélica Carrillo Ramos.
 Lilian Arlette Castañeda Olaya.
 Jorge Mario Castro Beltrán.
 Alicia Constanza Cañón Cañón.
 Diana Marcela Chaves Rengifo.
 Ivohne Fernanda Corrales Cobos.
 Tulia Marcela Cubillos Rojas.
 Alfonso Cuervo Aguilera.
 Sandra Consuelo Díaz Cuevas.
 Mauricio Alejandro Díaz Chavarro.
 José Alfredo Escobar De La Cruz.
 Geber Estupiñán Barrera.
 Hugo Aldo Fuentes Uribe.
 María Isabel Galindo Oñate.
 Liliana Margarita García Gutiérrez.
 Mauricio García Mora.
 Elkin Eduardo Garzón Rico.
 Sandra Marcela Gil Caballero.
 Sandra Elizabeth Giraldo Reyes.
 Luz Alexia Guerrero Sánchez.
 Sonia Patricia Guzmán Vargas.
 Alvaro Miguel Jaimes Torres.
 Henry Marceliano Jamioy Jojoa.
 Egon Oswaldo Laverde López.
 María Epifanía León Sandoval.
 Juan Carlos Lizarazo Barrera.
 Eliana Fernanda Lozano Cortés.
 Janer Nelson Lozano Martínez.
 Ana Delfina Lozano Salazar.
 María Fernanda Malagón Barrera.
 Nancy Martínez Segura.
 Sandra Viviana Mejía Agudelo.
 Adriana Méndez Gómez.
 Libardo Méndez Ríos.
 Claudia Mercedes Miranda Lozano.
 Lylliam Patricia Montenegro Aguilar.
 Emilse Moreno Celis.
 Germán Alfredo Moreno Contreras.
 Jorge Félix Moreno León.
 William Leonardo Moreno Salazar.
 Mónica Brigitte Mosos Patiño.
 Carlos Fernando Munar Holguín.

Jairo Alonso Navarrete Russi.
 Miguel Angel Numpaque Ballesteros.
 Diana Marcela Ochoa Bonilla.
 Cindy Vanessa Ojeda Enríquez.
 José Azael Ortega Miticanoy.
 Iván Dario Ortiz Álvarez.
 Rosa Tulia Ortiz Cuéllar.
 Deissy Alexandra Ortiz López.
 Alexander Ospina Martínez.
 Myriam Patricia Pachón Gantiva.
 Javier Leonardo Parra Vargas.
 Ricardo Pava Ramírez.
 Luis Libardo Peláez Alfonso.
 Ingrid María Pinzón Quiroga.
 Martín Puerto Torres.
 Iván Fernando Quintero Fajardo.
 Javier Antonio Ramírez Plazas.
 Oril Adonis Ramos Fuentes.
 Martha Juliana Rendón Hernández.
 Ronald Steven Reyes Téllez.
 Yeyson Fabián Riaño Montañez.
 Luis Orlando Roa Pérez.
 Henry Alexander Rodríguez Ardila.
 Luz Stella Rodríguez Castro.
 Alvaro Agustín Rodríguez Reyes.
 Geovanny Rodríguez Sánchez.
 Alirio Rodríguez Sepúlveda.
 Nidya Alexandra Romero Benjumea.
 Juan Carlos Rubio Martínez.
 Germán Fernando Rubio Suárez.
 Sergio Rueda Martínez.
 Ana Carolina Ruiz de Sánchez.
 Luis Gabriel Ruiz Rodríguez.
 Giovanni Alexander Ruiz Rojas.
 Oscar Orlando Ruiz Santacruz.
 Mauricio Sabogal Bernal.
 Ricardo Emilio Salazar Arias.
 Javier Hernán Sanabria Torres.
 Giovanni Santos Perdomo.
 Angel Javier Sepúlveda Corzo.
 Daisy Carolina Sosa Hernández.
 Luis Fernando Tenza Ponguta.
 Carmenza Uribe Kafure.
 Rose Mary Vallejo Suárez.
 Gustavo Adolfo Vargas Benavides.
 Claudia Vargas García.
 Gloria Matilde Vargas Sánchez.
 Nidya Paulina Veloza Ramírez.
 Randol Fernando Venegas Gutiérrez.
 Juan Pablo Zárate González.

Libros del Dr. Pío Iván Gómez

"Planificación familiar, una visión integral" es el título del libro del Profesor Pío Iván Gómez Sánchez, Director del Departamento de Ginecología y Obstetricia de la Facultad de Medicina, en colaboración con los doctores Antonio Lomanto Morán, Miguel Eduardo Aragón Sánchez, Sandra Sánchez de Gómez, Hernán Alonso Aponte, Fernando Gómez, Rita Cecilia Plata de Silva y Horacio Torres.

El libro analiza el estado actual de la planificación familiar con base en conceptos internacionalmente aceptados, al igual que las investigaciones que permitirán el acceso a nuevos métodos en los años venideros.

El Dr. Santiago Currea resalta en el prólogo el respeto por el género femenino proferido desde siempre por la Facultad de Medicina de la Universidad y el Instituto Materno Infantil.

El texto tiene 412 páginas distribuidas en 23 capítulos que contienen la historia mundial y colombiana en planificación familiar y la legislación colombiana al respecto; la contribución a la reducción de la fecundidad en nuestro país; los fundamentos y componentes de la consejería en planificación familiar; los conceptos básicos y generales de la planificación familiar; amplias discusiones sobre los métodos de barrera y el DIU; la anticoncepción hormonal oral, sus efectos no anticonceptivos y los mitos de aumento de peso y potencial oncogénico; los inyectables mensuales y a base de progestágenos; la anticoncepción en situaciones especiales como los extremos de la vida procreativa y en las mujeres con patología asociada; la esterilización quirúrgica femenina; el uso de simuladores y otras ayudas

educativas, incluyendo la realidad virtual, para la enseñanza en salud reproductiva; la anticoncepción masculina en el presente y el futuro; la Unidad de Planificación Familiar del Instituto Materno Infantil; los factores de riesgo y el control, diagnóstico y tratamiento de la ETS; la perspectiva de equidad de géneros: la sexualidad y derechos reproductivos de la mujer, y finalmente, pero no menos importante, un capítulo especial sobre mutilación genital femenina.

La motivación del Dr. Pío Iván Gómez para realizar este importante documento la describe de la siguiente manera: "Si intensificamos la educación contraceptiva y facilitamos a las parejas en edad fértil de todo el mundo el acceso a métodos anticonceptivos económicos y eficaces, veremos un continuo descenso en la mortalidad materna, que con las cifras existentes sigue siendo una vergüenza ante el mundo y adicionalmente veremos aumentar la cifra de gestaciones deseadas, condición básica para la felicidad del ser humano".

Un segundo libro del Dr. Gómez se titula **"Temas de interés en Ginecología y Obstetricia"** y fue realizado con la colaboración de los doctores Ariel Iván Ruiz Parra, Juan Manuel Acuña, Hernando Gaitán Duarte, Edith Angel Müller, María Teresa Peralta Abello, Clara Eugenia Arteaga y Mario Orlando Parra Pineda. El documento tiene 372 páginas distribuidas en 26 capítulos que destacan aspectos como la salud reproductiva en la mujer; la mortalidad materna; el estado actual y futuro de la planificación familiar; la nutrición en la gestación; los principios básicos de teratología; administración de drogas y exposición a agentes físicos, químicos y biológicos durante el embarazo; infecciones virales durante la gestación; y aspectos éticos de la genética, entre otros importantes aspectos.

A la Memoria del Dr. Héctor Tejada

Quando los estudiantes de la carrera de Medicina de la Universidad Nacional de Colombia llegaban al semestre donde cursaban la



asignatura de Rehabilitación se encontraban allí con un ser humano muy especial, bondadoso y particular: el Dr. Héctor Tejada. Tenía él la cualidad de saber llegar a los estudiantes de Medicina, invitándolos a mirar en sus pacientes algo más que un conjunto de signos y síntomas o enfermedades. No. Para el Dr. Tejada lo importante en su labor docente era el hacer ver a los estudiantes la realidad integral de los pacientes y desde esa perspectiva enfocar la acción del médico de Rehabilitación. Como formador de médicos, lograba armonizar el saber que se encontraba en los libros y las revistas científicas de su área con el fomento de valores humanos y con la apreciación estética del mundo, y lo hacía de una manera tal que dejaba una impronta difícilmente borrrable en la mente de quienes tenían la oportunidad de rotar con él. El Dr. Tejada era, en gran parte, la imagen del Departamento de Rehabilitación en el Hospital San Juan de Dios, y era un incentivador de médicos hacia la especialidad a la que le dedicó toda su vida.

El Dr. Tejada ha fallecido repentinamente, dejando tras de sí una vida dedicada al servicio a los demás y, en nombre de todos quienes le conocimos siendo sus discípulos, sus compañeros de trabajo y de

construcción de mundos y proyectos, sus amigos, la comunidad universitaria de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de Colombia, deseo expresarle los más profundos agradecimientos por todo aquello que nos dio y que nos dejó: por sus enseñanzas como docente y ser humano, por su ejemplo como médico al servicio de los demás (siempre en favor de los derechos de aquellos en desventaja y sin voz), por luchar cada vez que pudo por el bien general antes que los intereses particulares (así fueran los suyos propios), por los caminos que a tantos abrió en el mundo, por su entrega a un proyecto de vida, por su espíritu servicial y don de gentes, por su empeño en la integración entre información y formación, por su apoyo y su voz de aliento en los momentos difíciles... en fin, por todo su testimonio de vida al servicio del otro en un mundo más humano y menos lleno de sufrimiento e injusticia. En un mundo como el que estamos viviendo, pérdidas como la del Dr. Tejada se hacen mucho más sensibles, pero también es cuando entonces se hace más necesario emular ejemplos como el suyo.

*Enrique Villamizar Rodríguez, MD.
Santa Fe de Bogotá, Agosto 14 de 1998*

Discurso del Dr. Efraím Otero

Se transcribe a continuación el discurso de orden pronunciado por el Dr. Efraím Otero Ruiz, Presidente de la Sociedad Colombiana de Historia de la Medicina, en el homenaje tributado por la sociedad al Expresidente Dr. Ernesto Andrade Valderrama.

Señoras, señores:

Desde la fecha en que tuve el honor de suceder en la Presidencia de la Sociedad Colombiana de Historia de la Medicina al Profesor Dr. Ernesto Andrade Valderrama, había sido deseo unánime de nuestra Junta Directiva el

realizar este homenaje consagratorio de su persona y de su obra. Conscientes no sólo de sus méritos ya prolongados como historiador epónimo de la medicina, sino de la huella humana y cordial que supo imprimir a la Sociedad desde su Presidencia y que ha continuado en su rol de Presidente Emérito, acompañándonos, mientras su salud se lo ha permitido, en la mayoría de nuestras sesiones ordinarias y nuestras reuniones de Junta Directiva.

Nos reunimos acá esta noche para resaltar lo que ha representado el Académico Honorario Ernesto Andrade en los últimos 55 años de la medicina de Colombia. Graduado en 1942 e inclinado desde su misma tesis de grado hacia la cirugía de colon y recto, después de ocupar por concurso la jefatura de Clínica Quirúrgica de San Juan de Dios, ingresa en 1945 como Jefe del Servicio de Proctología del Instituto Nacional de Radium, invitado por su amigo y profesor César Augusto Pantoja quien desde ese año ocupa la Dirección del mismo. Ya en un libro que esperamos publicar este año hemos señalado cómo en esa Dirección, un poco obligado por las circunstancias, Pantoja -a quien le había renunciado a su entrada todo el personal de planta-, llama como sus asesores a Alfonso Esguerra Gómez y Roberto Restrepo e inicia una transformación radical en el personal y en las actividades del Instituto. La coloproctología a la que se incorporará después Jorge Castro Duque, a su llegada del exterior- asume un lugar importantísimo no sólo por la incidencia de tumores de colon y recto sino por la frecuencia de las lesiones rectales como consecuencia de los tratamientos curieterápicos intracavitarios para el carcinoma de cuello uterino, tan en boga en ese entonces.

Allí desarrollará labor destacadísima Andrade Valderrama, ocupándose al tiempo de la cirugía gastroenterológica y de la cirugía general, que por otra parte continuaba en San Juan de Dios y en su práctica privada. En ese mismo quinquenio, 1945 a 1950, se desempeñará también como Profesor de Cirugía en la Escuela de Enfermeras de la Universidad Nacional. En 1947 junto a gastroenterólogos y cirujanos ilustres como José Antonio Jácome, Hernando Velásquez, Jorge Lega y Juan Di Doménico, fundará la Sociedad Colombiana de Gastroenterología, de la que llegará a ser Presidente en 1955-1956; y en 1950 figurará como fundador también del Colegio Colombiano de Cirujanos.

Poco antes de ser nombrado su primo José Antonio Jácome como Director del Instituto

de Radium, que pasará a llamarse después de Cancerología, renuncia a su cargo en el mismo para pasar a ocupar, por concurso, el de Profesor Agregado de Clínica y Patología Quirúrgica de la Universidad Nacional, que ocupará de 1951 a 1960. La década siguiente, 1961 a 1971, lo verá ocupando de tiempo completo el cargo de Profesor Asociado, carrera que culminará, de 1972 a 1984, como Profesor Titular de la cátedra de Cirugía General, que se prolongará después, hasta nuestra época, con el merecidísimo título de Profesor Honorario de la misma. En todos estos años lo veremos, como lo vemos esta noche, rodeado del afecto de sus colegas y sus discípulos, que ya se cuentan por centenares.

Quizás esa rígida enumeración curricular no nos narra el otro aspecto importante de su vida, a partir de finales de la década de los cincuenta, como fue el de su papel en la transformación docente y asistencial de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional, de cuya Decanatura había sido encargado entre 1956 y 1957. Soplaban vientos de cambio, inducidos por la recientemente creada Facultad de Medicina del Valle, por el surgimiento de Ascofame y por la insistencia de las fundaciones internacionales hacia un modelo más flexneriano y americanista de la educación médica en nuestro continente. Una de las facultades en que hubo de darse más duramente ese cambio fue justamente la de la Universidad Nacional, en que la resistencia la daban profesores de tiempo parcial, atrincherados en la vieja escuela francesa y primeras décadas de la postguerra. Los nuevos cirujanos, regresados de los Estados Unidos, que buscaban esa transformación, se encontraron que Ernesto Andrade, por formación y por vocación, era ya un profesor de tiempo completo que desde hacía tiempo venía dando ejemplo por su dedicación a la cátedra, por su estímulo a la investigación y por la formación de alumnos a su imagen y semejanza que le dieran especial prestigio y lustre a la especialidad quirúrgica. Por eso mismo él se convirtió en uno de los bastiones del tan anhelado cambio, que hizo que muchos de los profesores salientes y hasta sus mismos amigos lo acusaran injustamente de haberlo propiciado por interés meramente personal. Sólo el transcurso del tiempo y de su vida ejemplar irían a dejar sin piso tan temerarias como infundadas acusaciones y lo convertirían, más bien, en el profesor que por sus cualidades humanas, por el trato exquisito e impecable con sus colegas y por el cariño que inspiraba e inspira a sus alumnos, fue quien más ayudó a propiciar esa

transformación fecunda de la Universidad Nacional que se hizo más amplia y generosa en las décadas del 60 al 80 y que se prolonga indeleble hasta nuestros días.

Del 50 al 60 fue Cirujano Jefe de la Caja Nacional de Previsión y del 58 al 84 Director Científico de la Clínica Nueva de Bogotá. Fue allí precisamente donde más se creció nuestra amistad, iniciada desde el Instituto de Cancerología y San Juan de Dios, donde compartimos muchas actividades académicas y estimulada por el paisanaje y por la amistad que mi padre había mantenido con el suyo en las viejas épocas del Departamento de Santander. Muy interesado en las aplicaciones de los radioisótopos a la gastroenterología, fue él uno de los que propició mi entrada a la Sociedad de Gastroenterología con mi trabajo sobre localización gammagráfica del absceso hepático amibiano, en los años sesentas todavía una verdadera novedad. Frecuentemente nos encontrábamos en la Clínica Nueva, a donde me invitaba a dar conferencias o a ver pacientes, y en donde su presencia ecuaníme constituía el alma de la entidad, mucho más allá de sus deberes como Director Científico. Por eso nunca me olvidaré de una ocasión en que habíamos hospitalizado una paciente hipertiroidea, procedente de Ipiales y con evidentes muestras de psicosis maniaca, para un tratamiento con yodo radioactivo. El post-tratamiento inmediato exacerbó la psicosis, a tal punto que un día a las 11 de la mañana recibo en el Instituto una llamada urgente del Director de la Clínica Nueva. Paso al teléfono y me dice: "Efraim, no es por alarmarte, pero tu paciente está parada en una ventana del quinto piso amenazando con lanzarse al pavimento de la Avenida 42". Creo que ese día volé en minutos en mi Volkswagen para llegar a calmarla con la ayuda del Director y hacerla renunciar a sus intenciones suicidas, al menos mientras obraban los tranquilizantes y el mismo radioisótopo, cosa que se logró en el transcurso de unas pocas horas.

Juntos formamos parte del grupo que inició las labores de esta Sociedad, en 1981, donde desde su fundación figuró como

Vicepresidente. Por eso me sentí especialmente honrado cuando, al ser elegido Presidente en 1985, se me eligió para sucederlo en ese cargo; y cuando quiso retirarse de la Presidencia, en 1992, entré a reemplazarlo casi con la condición, que el ha cumplido plenamente, de que nos siguiera acompañando en las reuniones de Junta Directiva. Ello significa casi tres lustros de una amistad mucho más cercana que la que habíamos tenido en decenios anteriores y me ha permitido conocerlo y apreciarlo en todo ese inmenso valor intelectual y humano que es justamente el que hemos querido destacar esta noche.

Porque él cumple a cabalidad el ideal que para el médico planteaba Henry Sigerist, su admirado autor e inspirador, en su libro "Civilización y Enfermedad": "aquel que no quiso ser un especialista de visión estrecha y decidió mirar a la medicina desde una perspectiva más amplia, haciéndose consciente del lugar que la medicina ocupa y debe ocupar en la estructura del conocimiento". Sólo ese médico con visión filosófica y con la disciplina del método científico podrá ser el historiador de la medicina en el más amplio sentido de la palabra. Por ello también nuestro personaje ha incursionado con éxito, en años recientes, en los difíciles campos de la ética médica.

De su obra, especialmente aquella referida a la medicina de la conquista y la colonia, a la historia de la cirugía y a las contribuciones de la región santandereana, puede decirse lo que Alfredo Naranjo Villegas, ese otro adalid de la historia médica nacional, dijera de su maestro el Dr. Emilio Robledo: "en él se han conjugado el médico y el humanista, consecuencia inevitable si se tiene de la medicina el concepto de que para servir al hombre hay que conocerlo, saber de qué fue capaz en el pasado, qué hace en el presente, qué posibilidades tiene en el futuro. Por los cambios de la historia se aproximó a las mejores fuentes de nuestro origen".

Quien haya recorrido su biblioteca, cuidadosa y selectamente recopilada o su colección de

música clásica, antes en discos y ahora en cassetes y en compactos, podrá darse cuenta de esa cultura humanista que se proyecta no sólo en sus escritos sino en el curso de su conversación, cuando toca temas que domina de la historia médica colombiana y sabe colocar a sus personajes en el contexto histórico justo, con notas de humor que salpican muchas veces las eulogias de sus personajes. Por eso, más que las mismas sesiones formales, son las reuniones de junta directiva, con la conversación en tono menor; las que le permiten a uno gozar de ese archivo monumental de la historia patria y mundial que es Ernesto Andrade Valderama.

Su figura se ha proyectado fuera del país, pero especialmente en España y México, donde su nombre es ampliamente conocido en los círculos histórico-médicos. Y en Colombia, no sólo a través de sus numerosos alumnos, que mencionábamos antes, sino de una extensa y lucida familia, cuyos descendientes reproducen y amplifican las dotes intelectuales y humanas de su padre. A todos ellos, familiares, alumnos, amigos, presentes o ausentes, dedicamos el caluroso homenaje que ha querido ofrendarle esta noche la Sociedad Colombiana de Historia de la Medicina.

Santa Fe de Bogotá, Abril 22, 1998.

Ingreso a la Academia Nacional de Medicina

Después de un riguroso proceso de admisión, la Academia Nacional de Medicina ha seleccionado al Profesor Alvaro Rodríguez Gama como Miembro Correspondiente a partir del mes de septiembre de 1998, por sus trabajos sobre el lenguaje de la Medicina y por sus capacidades profesionales, académicas y científicas

R.M.G.